
Deutsche Fassung Nederlandse versie
Niederschrift Verslag

über die van de
37. Sitzung des Unterausschusses ,,G”, 37e vergadering van subcommissie ‘G’

Ems-Dollart, Eems-Dollard
der Stündigen Deutsch-Niederlündischen van de Permanente Nederlands-Duitse

Grenzgewüsserkommission Grenswaterencommissie
am 25. Mai 2016, Jemgum (D) op 25 mai 2016, Jemgum (D)

Taesordnun / Agenda:

1. Eröffnung und BegrüBung / Opening en welkom

2. Vorstellung von neuen Mitgliedernlleilnehmern / Voorstellen van nieuwe ledenldeelnemers

3. Feststellung der Tagesordnung und Mitteilungen / Vaststellen van de agenda en
mededelingen

4. Niederschrift über die 36. Sitzung (Genehmigung und Unterzeichnung) / Verslag van de
36e vergadering (vaststelling en ondertekening)

5. Sachstand zur Fahrrinnenvertiefung Eemshaven-Nordsee / Stand van zaken
vaarwegverruiming Eemshaven-Noordzee (NL)

6. Sachstand Projekt Vertiefung der AuBenems bis Emdenl Stand van zaken Vaarwegverdieping
AuBenems naar Emden (Herr Eckhold)

7. Sachstand Masterplan Ems/ Stand van zaken Masterplan (MU)
8. Sachstand der Arbeitsgruppe Wassergüte/Ems-Dollart, Arbeitsprogramm der AG / Stand

van zaken werkgroep Waterkwaliteit/Eems-Dollard, werkprogramma van de werkgroep

• Sachstand Arbeitsgruppe “Wassergüte” / Stand van zaken werkgroep Waterkwaliteit
• Sachstand Arbeitsgruppe ,,Wissensaustausch Schlick” / Stand van zaken werkgroep

,,Kennisuitwisseling slib”

9. Sachstand Naturschutz / Stand van zaken natuurbescherming
• Information über den Sachstand der Ausweisung der Naturschutzgebiete ,,Untere Ems” und

,,Auflenems” / Stand van zaken aanwijzing van de Natuurgebieden ,,Untere Ems” en
,,AuBenems” (D)

• Sachstand des Ausweisungsverfahrens Eems-Dollard auf niederhindischer Seite / Stand van
zaken aanwijzing Eems-Dollard in Nederland (NL)

10. Unterrichtung über die Beschlüsse der 82. Sitzung der Standigen Deutsch
Niederhindischen Grenzgewasserkommission / Terugkoppeling van de $2 vergadering
van de Permanente Nederlands-Duitse Grenswaterencommissie

11. Informationen aus der 57. Sitzung der Emskommission / Informatie uit de 57C vergadering
van de Eemscommissie

12. Stand der Umsetzung der Europaischen Meeresstrategie-Rahmenrichtlinie (MSRL 2008/56/
EG) im Vertragsgebiet / Kaderrichtlijn mariene strategie

• Berichterstattung der MaBnahmenprogramme an die EU

13. Stand der Arbeiten zur Hochwasserrisikomanagement-Richtlinie / Stand van zaken
werkzaamheden m.b.t. richtlijn overstromingsrisicobeheer

14. Unterrichtung über den IEP Ems / Informatie omtrent het Integraal Managementplan
Eems
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• Sachstand IBP Ems / Stand van zaken IMP Eems

15. Informationen/Verschiedenes / Algemene informatie/diversen

• Netzanbindung von Offshore-Windparks: Gegenseitige Unterrichtung / Netwerkverbinding
offshore-windparken: wederzijdse informatie

- COBRA
- NORNED (Einspülung, Vertiefirng)

• Helihaven Eemshaven

• Structuurvisie Eemsmond Deifziji

• Mitteilungen über erteilte und beantragte Genehmigungen / Mededelingen over afgegeven
en aangevraagde vergunningen
- Wasserrechtliche Erlaubnis zum Einbringen von Baggergut im Bereich Emspier auf die
Klappstelle 7 in der AuBenems (Januar 2016)

• Sachstand: Verlegung eines E1ektrizittskabels von den Niederlanden nach Deutschiand
(Delfzijl — Emden ,,Hochspannungskabel Direct-Line”) / aanleg van een elektriciteitskabel
tussen Duitsland en Deifziji

• Information zu unterschiedlichen Themen aus den Niederlanden:
- Nutzung von Emsschlick ffir die Landwirtschaft / Waddenslib op zandgrond,
- Ems-Dollart 2050 / Eems-Dollard 2050
- Vision ,,Vitale Küste Ems-Dollard” / Visie vitale Kust Eems-Dollard,
- Innovationsprogramm ,,Schlick einen Schritt niher” / Innovatieprogramma slib een stap
dichterbij

- Endbericht MIRT-Untersuchung / eindrapport MIRT-onderzoek

16. Nichstfolgende Sitzung des Unterausschusses ,,G” Ems-Dollart — Volgende vergadering
van de Subcommissie”G” Eems-Dollard.
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Deutsche Fassung Nederlandse versie
Niederschrift Verslag

über die van de
36. Sitzung des Unterausschusses ,,G”, 36e vergadering van subcommissie ‘G’

Ems-Dollart, Eems-Dollard
der Stândigen Deutsch-Niederlündischen van de Permanente Nederlands-Duitse

Grenzgewüsserkommission Grenswaterencommissie
am 09. September 2015, Sellingen (NL) op 09 september 2015, Sellingen (NL)

Teilnehmer: 1 Deelnemers:

Niederlündische Delegation: Nederlandse delegatie:

Frau E. (RWS Noord-Nederland) Mw. E. Klinkhammer (RWS Noord-Nederland)
Klinkhammer Delegationsleiterin delegatieleider

HerrW. (Ministerie EZ, Direktion Dhr. W. (Ministerie EZ, Directie
Schoorlemmer Natuur en Biodiversiteit) Schoorlemmer Natuur en Biodiversiteit)

Mitglied Delegatielid

Herr Slakhorst (Provincie Groningen) Dhr. Slakhorst (Provincie Groningen)
Mitglied Delegatielid

Frau M. Datema (Ministerie EZ, Direktion Mw. M. Datema (Ministerie EZ, Directie
Natuur en Biodiversiteit) Natuur en Biodiversiteit)
Sachverstndige Deskundige

Herr D.P. As (RWS Noord-Nederland) Dhr. D.P. As (RWS Noord-Nederland)
Sachverstândiger Deskundige

Frau E. Farwick. Provincie Groningen, Mw. E. Farwick (Provincie Groningen)
Gast (AG Schlick) Gast (AG slib)

Herr M. Berrevoets (Ministerium lenM) Dhr. M Berrevoets (Ministerium lenM)
Gast Gast

Frau M.-L. Meijer (Waterschap Hunze en Aas) Mw. M.-L. Meijer (Waterschap Hunze en
(keine Teilnahme) Mitglied niet aanwezig Aas) Delegatielid

Deutsche Delegation: Duitse delegatie:

Herr R. Gade (Nds. Ministerium für Umwelt, Herr R. Gade (Nds. Ministerium für Umwelt,
Energie und Klimaschutz, Energie und Klimaschutz, MU)
MU), Delegationsleiter Delegatieleider

Herr R. Kaiser (Nds. Ministerium für Umwelt, Dhr. R. Kaiser Nds. Ministerium für Umwelt,
Energie und Klimaschutz, Energie und Klimaschutz, MU)
MU),

Frau J. Daun (Landkreis Leer) Mw. J. Daun (Landkreis Leer)
Mitglied Delegatielid

Herr M. Hensmann (Rheider Deichacht) Dhr. M. Hensmann (Rheider Deichacht)
Mitglied Delegatielid

Herr J.-P. Eckhold (GDWS, AuBenst. Aurich) Dhr. J.-P. Eckhold (GDWS, vestiging Aurich)
Stândiger Sachverstndiger Permanente deskundige

(NLWKN) Mitglied und Sekretâr
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(NLWKN) Mitglied und
Sekretr

(NLWKN) Sachverstândige
und Sekretariat

Common Wadden Sea
Secretariat CWSS,
Beobachter
(derzeit in Verhandlung über
neuen Ansprechpartner)

1 + 2. Eröffnung, Begrüung und
Vorstellung der neuen Teilnehmer

Herr Gade, Leiter der deutschen Delegation,
begrüBt die niederlândische Delegation in
Jemgum zur 37. Sitzung des
Unterausschusses ,,G’, Ems-Dollart, der
Stândigen Deutsch-Niederlândischen
Grenzgewüsserkommission.

Herr Marotz (NLWKN - Oldenburg,
Naturschutz) vertritt Herrn Dieckschâfer, der
detzeit im Urlaub ist. Auf Vorschiag von Herrn
Gade wird Herr Dieckschfer als standiges
Mitglied der deutschen Delegation benannt.

Herr Schoorlemmer (Min. EZ) vertritt Herrn
Munters, der heute leider aus terminlichen
Gründen nicht an der Sitzung teilnehmen kann.

Das Wattenmeersekretariat (Common Wadden
Sea Secretariat CWSS) und die Waterschap
Hunze en Aa’s haben sich zu der Sitzung nicht
angemeldet.

Von niederlândischer Seite werden noch Frau
Farwick (TOP 8 Wissensaustausch Schlick)
und Herr Berrevoets (TOP 5) als Gâste
vorgesteilt.

N.N.
(geen deelname)

(NLWKN) Deskundige en
Secretariaat

1 + 2. Opening, welkom en introductie van
de nieuwe deelnemers

De heer Gade, hoofd van de Duitse delegatie,
heet de Nederlandse delegatie welkom in
Jemgum op de 37e vergadering van
subcommissie ‘G’, Eems-Dollard, van de
Permanente Nederlands-Duitse
Grenswaterencommissie.

De heer Marotz (NLWKN - Oldenburg,
Naturschutz) vervangt de heer Dieckschâfer, die
momenteel op vakantie is. Op voorstel van de
heer Gade wordt de heer Dieckschfer benoemd
tot permanentlid van de Duitse delegatie.

De heer Schoorlemmer (Min. EZ) vervangt de
heer Munters, die vandaag wegens andere
afspraken helaas niet aan de vergadering kan
deelnemen.

Het Waddenzee Secretariaat (Common Wadden
Sea Secretariat CWSS) en het Waterschap
Hunze en Aa’s hebben zich niet voor de
vergadering aangemeld.

Aan Nederlandse kant worden nog mevrouw
Farwick (agendapunt 8 Kennisuitwisseling slib)
en de heer Berrevoets (punt 5) als gasten
geïntroduceerd.

Herr D. Post

Frau A. Joritz

Frau S. Groth

Herr J. Marotz

N.N.
(keine Teilnahme)

Herr D. Post

Mw. A. Joritz

Mw. S. Groth

Dhr. J. Marotz

(Geschftsstelle Ems /
NLWKN) Sachverstândige

(NLWKN — GB IV)
Mitglied

(NLWKN) Deskundige en
Secretariaat

(Geschâftsstelle Ems /
NLWKN) Deskundige

(NLWKN — GB IV) Delegatielid

Common Wadden Sea
Secretariaat CWSS,
waarnemer

3. Feststellung der Tagesordnung und 3. Vaststelling van de agenda en
Mitteilungen mededelingen

Auf bitten der deutschen Delegation werden Op verzoek van de Duitse delegatie wordt
noch folgende Punkte unter TOP 15 der agendapunt 15 nog uitgebreid met de volgende
Tageordnung hinzugefügt: punten:
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5. Sachstand zur Fahrrinnenvertiefung
Eemshaven-Nordsee

Hert As informiert darüber, dass das Verfahren
abgeschlossen (Trassenbeschiuss vom
29.09.20 14) ist und alle Randbedingungen
erfüllt seien. Die Ausschreibung soli im Juni
erfolgen. Der Baubeginn ist für September
2016 vorgesehen. Auch die Projekte mit
naturschutzfachlichem Hintergrund (Vogelinsel,
Marconi Projekt / Salzwiesen) solien zügig
umgesetzt werden. Herr As erlautert, dass sich
Rijkswaterstaat (RWS) aufgrund der Lage der
zu nutzenden Klappstelle in einem
europischen Schutzgebiet erkundigt hat, in
welchem Zeitraum kein Sand an der
Klappstelle P0 verklappt werden dart. Auf
Empfehlung des NLWKN, hat RWS einen
,,Befreiungsantrag” für die Verklappung von
Sand aus dem Küstenbereich in das NSG
,,Borkum-Riff’ beim NLWKN gestellt. Dieses ist
laut NLWKN notwendig, um die Voraussetzung
für die Freistellung für die Verkiappung zu
erhalten.
Vor dem Hintergrund der oben genannten
engen Terminlage wird um eine rasche
Entscheidung gebeten.
Herr Kaiser berichtet, dass es umfangreiche
Stellungnahmen in dem Verfahren gegeben
hat, die abgeatbeitet werden müssen. Es wird
verabredet, dass bel einem bilateralen
Gesprâch auf ministerieller Ebene am 16.6.16
das weitere Vorgehen abgestimmt wird.

5. Stand van zaken vaarwegverruiming
Eemshaven - Noordzee

De heet As deelt mee dat de procedure is
afgerond (Tracébesluit van 29-09-20 14) en dat
aan alle randvoorwaarden is voldaan. Het is de
bedoeling dat het project in juni wordt
aanbesteed en dat in september 2016 met de
werkzaamheden wordt begonnen. Ook wil men
de projecten met een
natuurbeschermingsachtergrond (vogeleiland,
Marcon 1-project / kwelders) snel uitvoeren. De
heer As licht toe dat Rijkswaterstaat (RWS) heeft
gevraagd in welke periode er geen zand op de
verspreidingslocatie P0 mag worden verspreid,
omdat het hier om een Europees natuurgebied
gaat. RWS heeft, op aanbeveling van NLWKN,
een Flora- en Faunaontheffing (‘Befreiung”) bij
het NLWKN aangevraagd voor het verspreiden
van zand uit de kustzone in het natuurgebied
Borkum-Riff. Dat was volgens NLWKN nodig om
de voorwaarden voor de FF-ontheffing te kunnen
verkrijgen.
Gezien het bovengenoemde krappe tijdschema
wordt verzocht om een snelle beslissing op deze
aanvraag.
De heer Kaiser deelt mee dat er in de procedure
uitgebreide zienswijzen zijn ingediend, die
allemaal moeten worden afgehandeld.
Afgesproken wordt om de verdere aanpak op
16-6-16 af te stemmen in een bilateraal overleg
op ministerieel niveau.

- Bitte um Informationen zu der Überlegung - Verzoek om informatie over de overweging
Abwasser aus der Erdölförderung om afvalwater van de oliewinning in
(Schoonebeck) in den Ems-Dollart Schoonebeek op de Eems-Dollard te lozen
einzuleiten

- Aktuelle Stand zum Kohlekraftwerk (RWE) - Actuele stand van zaken kolencentrale (RWE)
- Aktueller Sachstand Biomassekraftwerk

- Actuele stand van zaken biomassacentrale

4. Niederschrift über die 36. Sitzung 4. Verslag van de 36e vergadering
(Genehmigung und Unterzeichnung) (vaststelling en ondertekening)

Das Protokoll der 36. Sitzung wird in zwei- Het verslag van de 36e vergadering wordt door
facher Ausfertigung von den Delegationsleitern de delegatieleiders in tweevoud ondertekend.
unterzeichnet.

6. Sachstand Projekt Emder Fahrwasser 6. Stand van zaken project vaarwater van
Emden

Herr Eckhold erlâutert, dass das Wasser- und De heer Eckhold verklaart dat het Wasser- und
Schifffahrtsamt Emden die in den Schifffahrtsamt Emden zich verder buigt over de
Einwendungen und Stellungnahmen vragen die in de bezwaren en zienswijzen
aufgeworfenen Fragen zur worden opgeworpen met betrekking tot
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morphodynamischen Modellierung, zum morfodynamische modellering,
Naturschutz und zur Wasserrahmenrichtlinie natuurbescherming en de Kaderrichtlijn Water
(WRRL) weiter bearbeitet. Einen (KRW). Hierover zijn momenteel geen
berichtswerten neuen Stand gibt es derzeit noemenswaardige nieuwe feiten te melden.
nicht.

7. Sachstand Masterplan Ems 2050 7. Stand van zaken Masterplan Eems 2050

Herr Kaiser erlutert den aktuellen Sachstand De heer Kaiser zet uiteen hoe het er momenteel
zu den Planungen zum Masterplan Ems 2050. voor staat met de planning voor het Masterplan

Ems 2050.

Seit der letzten Sitzung wurde bei der Na de vorige vergadering is een persbureau
Geschâftsstelle Ems zum Masterplan, die bei ingericht bij het Secretariaat Eems voor het
der Regierungsvertretung in Oldenburg Masterplan, dat is gehuisvest bij de
angesiedelt ist, eine Pressestelle eingerichtet. Regierungsvertretung in Oldenburg. Tevens is
Ebenfalls wurde neben den bereits naast de al bestaande werkgroepen een
bestehenden Arbeitskreisen eine Arbeitsgruppe werkgroep in het leven geroepen voor het
zur Erarbeitung eines Ziel- und opzetten van een doelstellingen- en
Bewertungssystems zur Validierung der drei beoordelingssysteem voor de validatie van de
untersuchten Varianten zur Verbesserung der drie onderzochte varianten ter verbetering van
Gewâssergüte der Ems eingerichtet. de waterkwaliteit van de Eems.

Zurzeit wird verstârkt an den Machbarkeits- Op dit moment wordt hard gewerkt aan de
studien zu den unterschiedlichen MaRnahmen haalbaarheidsonderzoeken voor de
gearbeitet. Für den Polder Coldemüntje liegt verschillende maatregelen. Voor de polder
der erste Entwurf vor. Bis Ende 2016 sollen die Coldemüntje ligt het eerste ontwerp op tafel. Het
Ergebnisse der Studien zur Sohlschwelle und is de bedoeling dat vôôr eind 2016 de resultaten
Tidesteuerung vorliegen, bis Ende 2018 die van de onderzoeken voor de drempel en de
Machbarkeitsuntersuchung für die getijdensturing bekend zijn, en v6ôr eind 2018
Tidespeicherbecken. Derzeit scheint der de resultaten van het haalbaarheidsonderzoek
Zeitpian noch haltbar. Sobald die naar het Tidespeicherbecken (getijdenpolder).
Machbarkeitsstudien vorliegen, werden hierzu Op dit moment lijkt het tijdschema nog
nâhere 1 nformationen gegeben. realistisch. Zodra de haalbaarheidsonderzoeken

zijn afgerond, volgt nadere informatie over de
resultaten.

8. Sachstand der Arbeitsgruppe Wasser- 8. Stand van zaken werkgroep
güte/Ems-Dollart, Arbeitsprogramm der AG WaterkwaliteiUEems-Dollard,

werkprogramma van de werkgroep

1. Sachstand Arbeitsqruppe ‘Wasserqüte” / 1. Sachstand Arbeitsgruppe “Wasserqüte” /
Stand van zaken werkqroer Waterkwaliteit Stand van zaken werkgroei Waterkwaliteit

Frau Joritz berichtet, dass seit der letzten Mevrouw Joritz deelt mee dat de werkgroep
UA’G’-Sitzung keine Sitzung der ‘Waterkwaliteit’ sinds de vorige vergadering
Arbeitsgruppe ,,Wassergüte” stattgefunden van subcommissie ‘G’ niet bijeen is
hat. Derzeit ist man jedoch dabei die gekomen. Momenteel wordt echter wel
Hintergrundpapiere für die gemeinsam zu gewerkt aan de actualisering van de
bewirtschaftenden Wasserkörper zu achtergronddocumenten voor de
aktualisieren (Anpassung der Bewertung, gezamenlijk te beheren waterlichamen
des Monitoring, der Belastungen, ...). (aanpassing van de beoordeling, de

monitoring, de belastingen, ...).
Herr Gade betichtet, dass im Rahmen der De heer Gade deelt mee dat in het kader
Überarbeitung der Oberflâchengewsser- van de herziening van de
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verordnung in Deutschiand für die
Nhrstoffe em neues Bezugsjahr (1880)
als Referenz gewühlt wurde. Aufgrund
dieser Anderung sind auch neue
Orientierungs- und Hintergrundwerte für
Nâhrstoffe fetstgelegt worden. Diese sind
bereits in der neuen Oberflüchengewasser
verordnung (kurz vor der Veröffentlichung)
aufgeführt. Vor diesem Hintergrund werden
derzeit auch die Chlorophyll-a
Klassengrenzen überarbeitet (Modellierung
HZG in Geesthacht).
Ansonsten ist die Phase 3 der Interkalibra
tion bereits weit voran geschriften. Der
GroBteil der laufenden Arbeiten soli bis
Ende Juli 2016 abgeschiossen sein. Hierzu
gehört auch die Interkalibrierung der QKs
Makrozoobenthos, Makrophyten. Andere
Qualitâtskomponenten werden erst zum
Herbst 2016 angeschlossen sein. Nach
derzeitigem Stand geht Herr Gade davon
aus, dass eine weitere Phase der
interkalibration nicht notwendig ist.

Herr Gade informiert darüber, dass die
Geschâftsstelle Ems gebeten wurde in der
2. Jahreshülfte 2016 einen dt-nl. Workshop
zur Thematik ,,Punktuelle Eintrüge
(Biogasanlagen, Güllebehlter, ...)“ zu
organisieren. Voraussichtlich wird dieser
Workshop im November in Meppen
statifinden. Sobals em genauer Term in
feststeht wird dieser mitgeteilt.

Herr As weist darauf hin, dass es jetzt eine
deutsche Fassung des Endberichts
,,Schlick und Primârproduktion im
Emsâstuar” (Deltares, Imares, RWS)
vorliegt, die im Vorfeld der Sitzung verteilt
wurde.

2. Bewirtschaftungs- und MaRnahmenplan
Ems 2015:

Frau Groth berichtet, dass sich die aus den
eingegangenen Steiiungnahmen
ergebenden Anderungen im MaRnahmen
und Bewirtschaftungspian übernommen
worden sind und das die Berichte
fristgerecht veröffentlicht wurden. Die
Berichte sind unter folgendem Link zu
finden: http://www.ems
eems.de/wasserrahmenrichtlinie/berichte!

3. Sachstand Arbeitsgruppe Wissens
austausch Schlick

oppervlaktevaterverordening in Duitsland
een nieuw referentiejaar (1880) voor de
nutriënten is gekozen. Vanwege deze
wijziging zijn ook nieuwe richt- en
achtergrondwaarden voor nutriënten
vastgelegd. Deze zijn al opgenomen in de
nieuwe oppervlaktewaterverordening (kort
voor de publicatie). Tegen deze achtergrond
worden momenteel ook de chlorofyl-a
klassengrenzen opnieuw beoordeeld
(modellering HZG in Geesthacht).
Verder is fase 3 van de intercalibratie al ver
gevorderd. Het is de bedoeling het
merendeel van de lopende werkzaamheden
uiterlijk eind juli 2016 af te ronden. Dat geldt
ook voor de intercalibratie van de
kwaliteitselementen macrozoöbenthos,
macrofyten. Andere kwaliteitselementen
zuilen pas in de herfst 2016 worden
afgerond. Naar het zich nu laat aanzien gaat
de heer Gade ervan uit dat er geen
volgende intercalibratiefase nodig is.

De heer Gade deelt mee dat het
Secretariaat Eems is verzocht om in de
tweede helft van 2016 een Duits-Nederlands
workshop te organiseren over het thema
‘Emissies uit puntbronnen
(biogasinstallaties, mestsilo’s, .. . )‘.
Vermoedelijk zal deze workshop in
november in Meppen worden gehouden.
Zodra de precieze datum bekend is, wordt
deze meegedeeld.

De heet As merkt op dat nu een Duitse versie
van het eindrapport ‘Slib en primaire productie
in het Eems-estuarium’ gereed is (Deltares,
Imares, RWS), die voorafgaand aan de
vergadering is uitgedeeld.

2. Beheerplan en maatregelenprogramma
Eems 2015

Mevrouw Groth deelt mee dat de uit de
ontvangen zienswijzen resulterende
veranderingen zijn verwerkt in het
maatregelenprogramma en het beheerplan
en dat deze rapporten op tijd zijn
gepubliceerd. De rapporten zijn te vinden
via de volgende link: http://www.ems
eems.de/wasserrahmenrichtlinie/berichte/

3. Stand van zaken werkgroep
Kennisuitwisseling slib
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Auf der letzten Sitzung des Unteraus
schuss G der dt-nl. Grenzgewâsserkom
mission (UA’G’) vom 09.09.2015 wurde
beschiossen, eine Arbeitsgruppe zum
Thema Wissensaustausch Schlick
einzurichten. Am 2. Mal 2016 hat sich die
Arbeitsgruppe getroffen, um Aufgaben,
Ziele und die Zusammenstellung der
Gruppe weiter auszuarbeiten. Nüheres
hierzu ist der Anlage la/Ib zu entnehmen.
Herr Kaiser verdeutlicht noch einmal, dass
es sich bei der Arbeitsgruppe
,,Wissensaustausch Schlick’ um kein
Entscheidungsgremium handelt. Ziel dieser
Gruppe ist es einen Austausch über alles
was mit Schlick zu tun hat (Verwendung,
Vermeidung, ...) zu ermöglichen.
Von seiten der AG ,,Schlick’ wurde
angedacht noch in diesem Jahr einen
deutsch-niederlndischen Workshop zu
organisieren. Es wird um eine
Beauftragung durch den UA’G’ gebeten.

Hierzu wird folgender Beschluss
gefasst:
Der Unterausschuss ,,G” beauftragt die
Arbeitsgruppe ,,Wissensaustausch Schlick”
mit der thematischen Vorbereitung eines
Workshops zum Schlickproblem an der
Ems. Der Workshop sollte 2016 stailfinden
und sowohi Experten der Lânder als auch
Stakeholdern offen stehen. Wesentliche
Inhalte sollen die Darstellung des
Problems sowie em Überblick über die
bestehenden Lösungsmöglichkeiten sein.
Dabei solI insbesondere die Entnahme und
Verbringung des überschüssigen Schlicks
berücksichtigt werden.
Niedersachsen erklârt sich bereit, die
organisatorische Vorbereitung zu
übernehmen

Herr Kaiser informiert darüber, dass
angedacht ist, die Internetplattform der
FGE Ems auch zur Veröffentlichung der
Ergebnisse der AG ,,Wissensausstausch
Schlick” zu nutzen. Frau Groth wird
gebeten zu klâren, ob das möglich ist.

Op de vorige vergadering van
subcommissie G van de D-NL
Grenswaterencommissie (SC ‘G’) op 09-09-
2015 is besloten een werkgroep te vormen
voor de kennisuitwisseling rondom slib. Op
2 mei 2016 is de werkgroep bijeengekomen
voor de verdere uitwerking van de taken,
doelstellingen en samenstelling van de
groep. Meer informatie hierover is te vinden
in bijlage la/ib.

De heer Kaiser maakt nog een keer duidelijk
dat de werkgroep ‘Kennisuitwisseling slib’
geen besluitvormend orgaan is. Deze groep
is erop gericht een uitwisseling te faciliteren
over alles wat met slib te maken heeft
(toepassing, voorkoming, ...).
Vanuit de werkgroep ‘Slib’ kwam het idee
om nog dit jaar een Duits-Nederlandse
workshop te organiseren. De SC ‘G’ wordt
verzocht hiertoe opdracht te geven.

In dit verband wordt volgend besluit
genomen
Subcommissie ‘G’ geeft de werkgroep
‘Kennisuitwisseling slib’ opdracht tot de
inhoudelijke voorbereiding van een
workshop over het slibprobleem in de Eems.
De workshop moet bij voorkeur nog in 2016
plaatsvinden en openstaan voor zowel
experts van de landen/deelstaten als voor
stakeholders. In de workshop moeten de
beschrijving van het probleem en een
overzicht van de mogelijke oplossingen
centraal staan. Hierbij moet de aandacht
vooral gericht zijn op het verwijderen en
afvoeren van het overtollige slib.
Niedersachsen is bereid de organisatorische
voorbereiding op zich te willen nemen.

De heer Kaiser deelt mee dat men het
internetplafform van het SGD Eems ook
graag wil gebruiken voor de publicatie van
de resultaten van de werkgroep
‘Kennisuitwisseling slib’. Mevrouw Groth
wordt verzocht uit te zoeken of dat mogelijk
is.

9. Sachstand Naturschutz 9. Stand van zaken natuurbescherming

1) Information über den Sachstand der Aus- 1) Stand van zaken aanwijzing beschermde
weisung der Naturschutzgebiete natuurgebieden ‘Unterems’ en ‘AuRenems’
,,Unterems” und ,AuBenems’ — — afbakening t.o.v. Nederland
Abgrenzung_zu_den_Niederlanden
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Herr Matotz informiert anhand einer
Prâsentation (Anlage 2) über den aktuellen
Sachstand der Ausweisung der beiden
deutschen Naturschutzgebiete. Für beide
Gebiete sind die Beteiligungsverfahren
abgeschlossen, die Einarbeitung der
Stellungnahmen ist erfoigt und die
Verordnungen - Entwurf - wurden an die
Ministerien zut Entscheidung
weitergeleitet. Für das NSG ,,AuRenems”
gibt es seitens des Wirtschaftsministeriums
derzeit einige Fragen, deren Klârung noch
erfolgen muss.
Derzeit wird für beide Verordnungen davon
ausgegangen, dass eine Veröffentlichung
bis Ende 2016 erfolgen könnte.

2) Sachstand des Ausweisungverfahrens
Eems-Dollard auf niederiândischer Seite

Herr Schoorlemmer informiert darüber,
dass am 28.09.2015 die
Naturschutzgebietsausweisung
(Aanwijsing) auf niederlândischer Seite in
die Öffentlichkeitsbeteiligung gegangen ist.
Zwischenzeitlich ist auf nationaier Ebene
die Diskussion aufgekommen, ob für die
Ems in der Naturschutzgebietsausweisung
nicht auch Verbesserungsziele angeben
werden müssen. Derzeit wird geprüft, ob
dieses notwendig ist. Eine Entscheidung
hierzu soli Anfang Juni fallen. Deutschland
wird über die Entscheidung informiert.
Abhüngig vom Ergebnis, müsste evtl.eine
Anpassung der derzeitigen Ausweisung
vorgenom men werden. Es bleibt aber auch
auf niederlândischer Seite das Ziel, Ende
2016 die Ausweisung abgeschlossen zu
haben.

10. Unterrichtung über die Beschlüsse der
82. Sitzung der Stündigen Deutsch
Niederlândischen G renzgewâsserkommis
sion

Herr Gade und Herr As berichten, dass sich auf
der letzten Sitzung insbesondere mit der
Reaktivierung ,schlafender’ Unterausschüsse
befasst wurde. Teilweise sind diese seit Jahren
nicht mehr zusammengekommen, da entweder
bereits alles geklârt wurde, oder auch andere
Gremien für Absprachen genutzt werden. Von
deutscher Seite besteht der Wunsch die
Unterausschüsse nicht aufzugeben. Es ist zu
überleaen. ob Unterausschüsse auch

De heer Marotz informeert aan de hand van
een presentatie (bijlage 2) over de actuele
stand van zaken van de aanwijzing van de
twee Duitse natuurgebieden. Voor beide
gebieden is de inspraakprocedure afgerond,
zijn de zienswijzen verwerkt en zijn de
verordeningen — in ontwerp — ter
besluitvorming naar de ministeries gestuurd.
Voor het beschermde natuurgebied
‘AuBenems’ heeft het ministerie van EZ nog
enkele vragen die moeten worden
opgehelderd.
Momenteel wordt ervan uitgegaan dat
beide verordeningen vöôr eind 2016 kunnen
worden gepubliceerd.

2) Stand van zaken aanwijzing Eems-Dollard in
Nederland

De heer Schoorlemmer verklaart dat de
procedure voor de aanwijzing tot beschermd
natuurgebied aan Nederlandse zijde op 28-
09-2015 in de inspraakfase zou gaan nadat
het overleg met de betrokken overheden
zou zijn afgerond. Inmiddels is op nationaal
niveau de discussie ontstaan of voor de
Eems in deze procedure niet ook
verbeteringsdoelen moeten worden
geformuleerd. Momenteel wordt onderzocht
of dit nodig is. Het is de bedoeling dat
hierover begin juni wordt besloten. Duitsland
zal over dit besluit worden geïnformeerd.
Afhankelijk van het besluit zou de
aanwijzing zoals die er nu uitziet eventueel
moeten worden aangepast. Hoe dan ook wil
men ook aan Nederlandse kant de
aanwijzing eind 2016 afgerond hebben.

10. Terugkoppeling van de 82e vergadering
van de Permanente Nederlands-Duitse
Grenswaterencommissie

De heer Gade en de heer As delen mee dat op
de vorige vergadering met name is gesproken
over de reactivering van ‘slapende
subcommissies. In sommige gevallen zijn deze
al jarenlang niet meer bijeengekomen, ofwel
omdat alle doelstellingen al zijn gehaald of
omdat voor de gemaakte afspraken inmiddels
andere organen worden ingezet. Aan Duitse
kant bestaat de wens de subcommissies niet op
te geven. Er zou kunnen worden overwogen
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zusammengelegt werden können.
Die nchste Sitzung findet im September 2016
in Bad Bentheim statt

II. Informationen aus der 57. Sitzung der
Emskommission

Die 57. Sitzung der Emskommission fand am 7.
Oktober 2015 in Emden statt. Herr Eckhold
berichtet, dass in jhr das niederlndische
Vorhaben zum Ausbau der AuRenems von See
bis Eemshaven einen Schwerpunkt bildete,
nachdem im August der Raad van State die
endgültige Erlaubnis dafür erteilt hatte (vgl.
TOP 5). Em weiteres Thema war die Frage des
Umgangs mit Antrâgen auf Verlegung von
Kabel und Leitungen in der Emsmündung. Die
Zunahme solcher Antrâge gebietet es, sich
bezüglich deren Genehmigung stârker
untereinander abzustimmen.

12. Stand der Umsetzung der Europaische
Meeresstrategie-Rahmenrichtlinie (MSRL
20081561EG) im Vertragsgebiet

Herr Gade informiert darüber, dass das
deutsche MaRnahmenprogram am 18.12.2015
verabschiedet wurde fBlano-Beschluss) und
nach der öffentlichkeitsbeteiligung und dem
Kabinettsbestâtigung fristgerecht zum
31 .03.2016 nach Brüssel berichtet werden
konnte. Der Bericht und die dazugehörigen
Anlagen können unter folgendem Link
eingesehen werden:
http://www.meeresschutz.info/berichte
art13.html

Die Handlungsschwerpunkte der MaRnahmen
beziehen sich auf:

- Meere ohne Beeintrüchtigung der
Eutrophieru ng
Unter diesem Ziel wurden auch die
Marnahmen zum Masterplan Ems 2050
gefasst (,,Stërkung der
Selbstreinigungskraft der Astuare am
Beispiel der Ems’9. Zur Finanzierung
dieser MaRnahmen wurde auch em
Förderprogramm entwickelt (ELER),

- Meere ohne Verschmutzung von
Schadstoffen

- Meere ohne Beeintrâchtigung der mannen
Arten und Lebensrâume durch die
Auswirkung menschlicher Aktivitâten

subcommissies samen te voegen.
De volgende vergadering wordt in september
2016 gehouden in Bad Bentheim.

11. Informatie uit de 57e vergadering
van de Eemscommissie

De 57e vergadering van de Eemscommissie
vond op 7 oktober 2015 plaats in Emden.
Volgens de heer Eckhold ging het daar vooral
ook over het Nederlandse plan voor verruiming
van de Buiteneems van zee tot Eemshaven,
nadat de Raad van State daarvoor in augustus
zijn definitieve goedkeuring had gegeven (zie
punt 5). Daarnaast werd ook gesproken over
hoe moet worden omgegaan met aanvragen
voor het leggen van kabels en leidingen in de
Eemsmonding. De toename van dit soort
aanvragen maakt een sterkere onderlinge
afstemming noodzakelijk over de goedkeuring
daarvan.

12. Stand van zaken uitvoering Europese
Kaderrichtlijn Mariene Strategie (KRM -

2008/56/EG) in het verdragsgebied

De heer Gade deelt mee dat het Duitse
maatregelenprogramma op 18-12-2015 is
goedgekeurd (Blano-Beschluss) en na de
inspraakfase en de bekrachtiging door het
kabinet op 31-03-2016, dus op tijd, naar Brussel
kon worden gestuurd. Het rapport met
bijbehorende bijlagen kan worden ingezien via
de volgende link:
http://www. meeresschutz. info/benichte-arti 3. htm 1

Het maatregelenprogramma kent de volgende
speerpunten:

- Zeeën zonder beïnvloeding door eutrofiëring
Dit is ook de doelstelling waaronder de
maatregelen van het Masterplan Ems 2050
zijn geformuleerd (‘versterking van de
zelfreinigende kracht van de estuaria aan de
hand van het voorbeeld van de Eems9. Ter
financiering van deze maatregelen is ook
een subsidieprogramma ontwikkeld (ELER),

- Zeeën zonder vervuiling door
verontreinigende stoffen

- Zeeën zonder beïnvloeding van mariene
soorten en habitats door menselijke
activiteiten

- Zeeën met spaarzaam qebruikte(?) en
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- Meere mit schonend genutzten(?) und
nachhaitig geschützten Ressourcen

- Meere ohne Beeintrëchtigung durch
anthropogene Energieeintrâge

- Schaffung der natürlichen
hydromorphologischen Charakteristik

- Reduzierung des Meeresmülls

Zur Thematik Meeresmüii wurde am
8.03.2016 in Berlin em ,,RunderTisch”
gegründet, der seine Fortsetzung Anfang
Juni 2016 nehmen soli.

Ebenfalls wurde eine Broschüre zum
Meeresschutz erstellt, die sich detzeit im Druck
befindet.

13. Stand der Arbeiten zur
Hochwasserrisikomanagement-Richtlinie

Frau Groth informiert darüber, dass für den
deutschen Teil der Ems der Hochwasserrisiko
managementplan fristgerecht zum 22.12.2015
veröffentlicht wurde. Das internationale
Koordinierungspapier zur Umsetzung der
HWRM-RL ist dem deutschen Beticht als
Begleitdokument angefügt. Alle Berichte
können unter folgendem Link eingesehen
werden: http:iiwww.ems
eemsde/hochwasserrisikomanagement/bericht
ei

14. Unterrichtung über den IBP Ems

Herr Marotz informiert anhand einer
Prësentation (Anlage 3) darüber, dass der für
den 2. Entwurf des IBP ursprünglich geplante
Termin nicht gehalten werden konnte. Im Mârz
2016 konnte dieser fertig gestellt werden und in
der deutschen (12.05.2016) und
niederlndischen Planungsgruppensitzung
(26.04.2016) vorgestellt werden. Bis Ende Mai
2016 können zu dem 2. Entwurf noch
Stellungnahmen abgegeben werden. GroBe
Ânderungen werden jedoch nicht mehr
erwartet. Der Endbericht wird dann dem
Umweltministerium zur Ressortabstimmung
vorgelegt. Nach Einschützung von Herrn Gade
soilte es dabei keine Probleme geben. Em
Abschluss des Projektes und die
Veröffentlichung des IBP Ems ist für Ende des
Jahres vorgesehen.

duurzaam beschermde hulpbronnen
- Zeeën zonder beïnvloeding door

antropogene energie-emissies
- Creëren van de natuurlijke

hydromorfologische toestand
- Vermindering van zeeafval

Voor het thema zeeafval is op 8-03-20 16 in
Berlijn een ‘Ronde Tafel’ opgericht; het is de
bedoeling deze begin juni 2016 weer op te
pakken.

Tevens is een brochure over mariene
bescherming ontwikkeld, die momenteel bij de
drukker ligt.

13. Stand van zaken werkzaamheden m.b.t.
Richtlijn Overstromingsrisicobeheer

Mevrouw Groth deelt mee dat het
overstromingsrisicobeheerplan voor het Duitse
deel van de Eems binnen de gestelde termijn op
22-12-2015 is gepubliceerd. Het internationale
coördinatiedocument betreffende de uitvoering
van de ROR is als begeleidend document bij het
Duitse rapport gevoegd. Alle rapporten kunnen
worden ingezien via de volgende link:
http:/iwww.ems
eems.deihochwasserrisikomanagement/berichte

14. Informatie omtrent het Integraal
Managementplan (IMP) Eems

Aan de hand van een presentatie (bijlage 3)
vertelt de heer Marotz dat de uiterste termijn die
oorspronkelijk was gepland voor het tweede
ontwerp van het IBP, niet kon worden gehaald.
In maart 2016 kon dit ontwerp worden voltooid
en vervolgens worden gepresenteerd in de
Duitse (12-05-2016) en Nederlandse
planningsgroepvergadering (26-04-2016). Tot
eind mei 2016 kunnen op het tweede ontwerp
nog zienswijzen worden ingediend. Er worden
echter geen grote veranderingen meer
verwacht. Het eindverslag wordt vervolgens
voorgelegd aan het ministerie van milieu ter
interne afstemming. De heer Gade verwacht
hierbij geen problemen. De afsluiting van het
project en de publicatie van het IBP Eems staat
voor eind dit jaar op het programma.
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15. InformationenNerschiedenes 15. Algemene informatieldiversen

Bitte um Informationen zu der Überlegung
Abwüsser aus der Erdölförderung
(Schoonebeck) in den Ems-Dollart
einzuleiten (Anlage 4)

Herr Slakhorst informiert die deutsche Seite
darüber, dass derzeit bei der Provinz
Groningen noch kein Antrag vorliegt. Es
werden derzeit unterschiedliche Szenarien vom
Antragsteller untersucht, wie man mit den
Abwâssern umgeht. Em Szenario sieht das
Einleiten der Abwâsser in den Ems-Dollart vor.
Sollte dieses Szenario vom Antragsteller
beantragt werden, wird es zu einem
Genehmigungsvetfahren kommen, in dem auch
die deutsche Seite beteiligt wird.
Die deutsche Delegation bittet datum über
dieses Verfahren auf dem Laufenden gehalten
zu werden.

Aktueller Stand zum Kohlekraftwerk (RWE)
Von deutscher Seite wird nachgefragt, wie der
derzeitige Sachstand bezüglicher der
Klageverfahren aussieht. Hert Slakhorst
informiert darüber, dass die europâische
Kommission die Klage bezüglich der
Stickstoffproblematik abgelehnt hat. Die
Beschlüsse zum Kohlkraftwerk sind dahet
rechtskrüftig.
Derzeit gibt es jedoch etste Diskussionen /
Ideen auf niederlândischer Seite darübet
nachzudenken, zur Reduktion von C02-
Emissionen Kraftwerke abzuschalten.

Aktueller Sachstand Biomassekraftwerk
Von niederlândischer Seite witd darüber
informiert, dass es angedacht ist die Produktion
um 1/3 zu steigern. Dieses wird sich auch auf
die Emission/Immission auswirken. In einigen
Wochen wird es hietzu einen Antrag auf
niederlündischer Seite geben. Deutschland
wird in dem Verfahren beteiligt.

Netzanbindung von Offshore-Windparks:
Gegenseitige Unterrichtung

-Sachstand NORNED
Frau Joritz informiert darüber, dass in diesem
Jahr (Beginn Mitte Mârz) Arbeiten am NorNed
Kabel geplant sind. Dabei handelt es sich zum
einen um das Tieferspülen des NorNed Kabels
im Fahrwasserbereich Westerems (ca. KP 40)

Verzoek om informatie over de overweging
om afvalwater uit de oliewinning
(Schoonebeek) op de Eems-Dollard te lozen
(bijlage 4)

De heer Slakhorst brengt de Duitse zijde ervan
op de hoogte dat bij de provincie Groningen
momenteel nog geen aanvraag is ingediend.
Door de aanvrager worden nu meerdere
scenario’s onderzocht voor de omgang met dit
afvalwater. Een scenario voorziet in de lozing
van het afvalwater op de Eems-Dollard. Mocht
dit scenario door de aanvrager worden
aangevraagd, dan komt er een
vergunningsprocedure waarbij ook de Duitse
belanghebbenden worden betrokken.
De Duitse delegatie vraagt of ze van deze
ontwikkelingen op de hoogte kan worden
gehouden.

Actuele stand van zaken kolencentrale (RWE)
De Duitse deelnemers vragen naar de actuele
situatie rondom de bezwaarprocedures. De heet
Slakhorst deelt mee dat de Europese Commissie
het bezwaar betreffende de vermeerderde
stikstofuitstoot heeft afgewezen. De genomen
besluiten met betrekking tot de kolencentrale zijn
zodoende rechtsgeldig.
Momenteel zijn er aan Nederlandse kant echter
eerste discussies gaande omtrent de
overweging om ter vermindering van C02-
emissies centrales uit te schakelen.

Stand van zaken biomassacentrale
Van Nederlandse kant wordt verklaard dat het
de bedoeling is de productie met 1/3 te
verhogen. Dit zal ook van invloed zijn op de
emissie/immissie. Over een paar weken zal
hiervoor aan Nederlandse kant een aanvraag
worden ingediend. Duitsland wordt bij deze
procedure betrokken.

Netwerkverbinding offshore-windparken:
wederzijdse informatie

-Stand van zaken NORNED
Mevrouw Joritz deelt mee dat voor dit jaar
(begin of half maart) werkzaamheden aan de
NorNed-kabel op het programma staan. Daarbij
gaat het ten eerste om het dieper leggen van
de NorNed-kabel in het vaarwatergebied
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und zum anderen um das Wiedereinspülen des
NorNed Kabels in 13 Teilbereichen mittels
Mass Flow Excavator (MFE). Herr As ergünzt,
dass das Kabel auf die vorgeschriebene Tiefe
verleget worden ist und dass die Arbeiten an
der Westerems bereits abgeschlossen sind.

- Sachstand COBRA-Kabel
Frau Joritz informiert darüber, dass für das
COBRA-Kabel sowohi auf der niederlândischen
(12.02.2016) als auch auf der deutschen Seite
(31.03.2016) jetzt die Genehmigung /
Planfeststellungsbeschluss erteilt wurde.

Mitteilungen tibet erteilte und beantragte
Genehmigungen

- Helihaven Eemshaven (Helikopterplatz)
Herr Slakhorst informiert, dass in Eemshaven
em Helikopterlandeplatz geplant ist. Dieser solI
vor allem für die Versorgung der Windparks in
der Nordsee genutzt werden. Gültige
Beschlüsse liegen bereits für die Teilbereiche
Lürm und Sicherheit vor. Derzeit befindet man
sich in der Beteiligung der Umweitbelange. Die
deutsche Seite ist in dem Verfahren beteilgt.
Derzeit gibt es noch Diskussionen über die
Flughöhe. Hier gibt es in Deutschland und den
Niederlanden unterschiedliche Anforderungen.

- Structuurvisie Eemsmond Delfzijl
Herr Slakhorst infotmiert darüber, dass derzeit
die UVP und FFH-Prüfung für das Raumord
nungsverfahren laufen. Noch im Sommer solI
em Entwurf des Raumordnungsplanes
vorliegen. Es ist geplant, diesen auf der
nâchsten Sitzung vorzustellen.

- Erlaubnis zum Einbringen von Baggergut auf
der Klappstelle 7

Frau Joritz informiert darüber, dass im Januar
2016 die wasserrechtliche Erlaubnis erteilt
wurde aus dem Bereich Dalbenliegeplatz
Emspier Baggergut auf die Klappstelle 7 in der
AuBenems einzubringen (15.000m3).

Sachstand: Verlegung eines
Elektrizitatskabels von Deutschiand nach
den Niederlanden
Frau Datema berichtet, dass von niederlân
discher Seite die Planungen zur Verlegung

Westereems (ca. KP 40) en ten tweede om het
dieper leggen van de NorNed-kabel in 13
deelgebieden door middel van een Mass Flow
Excavatot (MEE). De heet As voegt daaraan
toe dat de kabel op de vereiste diepte ligt en
dat de werkzaamheden op de Westereems al
zijn afgerond.

- Stand van zaken COBRA-kabel
Mevrouw Joritz deelt mee dat voor de COBRA-
kabel zowel aan Nederlandse (12-02-2016) als
aan Duitse kant (31-03-2016) inmiddels de
vergunning resp. het Planfeststellungsbeschluss
is afgegeven.

Mededelingen over afgegeven en
aangevraagde vergunningen

- Helihaven Eemshaven
De heer Slakhorst deelt mee dat in Eemshaven
een start- en landingsplaats voor helikopters
gepland is. Deze moet vooral gebruikt gaan
worden voor de bevoorrading van de windparken
op de Noordzee. Voor de aspecten
geluidsbelasting en veiligheid zijn de benodigde
besluiten al genomen. Momenteel loopt de
inspraakprocedure voor de milieubelangen. De
Duitse kant wordt bij de procedure betrokken.
Op dit moment wordt er nog gediscussieerd over
de vlieghoogte. Hieraan worden in Duitsland en
Nederland uiteenlopende eisen gesteld.

- Structuurvisie Eemsmond Deifzijl
De heer Slakhorst deelt mee dat in de
ruimtelijke-ordeningsprocedure momenteel de
milieueffectrapportage en de VH R-toetsing
worden uitgevoerd. Nog deze zomer moet een
ontwerp van het ruimtelijke-ordeningsplan
gereed zijn. Het is de bedoeling deze
ontwerpversie op de volgende vergadering te
presenteren.

- Vergunning voor het storten van
baggerspecie op stortlocatie 7

Mevrouw Joritz verklaart dat in januari 2016 de
waterrechtelijke vergunning is verleend om
vanuit de locatie Dalbenliegeplatz Emspier
baggerspecie te storten op stortlocatie 7 in de
Buiteneems (15.000m3).

Stand van zaken: aanleg van een
elektriciteitskabel van Duitsland naar
Nederland
Mevrouw Datema deelt mee dat van
Nederlandse kant de plannen voor het leggen
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eines Elektrizitütskabels unter dem Ems
Dollart-Bereich aufgegeben wurden.
Frau Joritz ergânzt, dass das Vothaben von der
Bundesnetzagentur in Frage gestelit wurde.
Nach Auffassung der Agentur müssten sich die
Betriebe in Deifziji der deutschen Gesetz
gebung zu Stromabgaben unterwerfen und so
zum Beispiel die Umlagen für erneuerbare
Energie zahien. Da sich unter diesen Aspekten
der Strom-Import nicht Iohnt, wurden die
Planungen eingestelit.

Information zu unterschiedlichen Themen
aus den Niederlanden

1) End bericht Ml RT-Untersuchung
Der Ems-Doliart steckt in ökologischen
Schwierigkeiten, ist aber auch von groBen
wirtschaftIichen Ambitionen geprügt.
Deshalb müssen Absprachen darüber
getroffen werden, wie wirtschaftliche
Entwickiung und Wiederherstellung des
ökologischen Gleichgewichts Hand in
Hand gehen können. Diese Problematik
wurde im Mehrjahresprogramm MIRT
behandelt. Der Endbericht der Studie liegt
nun vor und wurde bereits mit der
Einladung zur Sitzung verteilt.

2) Ems-Dollart 2050
Frau Farwick bericht anhand einer
Prüsentation (Anlage 5) den aktuellen
Stand zu dem Programm Ems-Dollart
2050. Grundlage dieses Programms bildet
die MIRT- Studie In dieser wurde
festgestellt, dass es in vieler Hinsicht noch
Wissenslücken gibt, sowohl im Hinblick auf
den Einfluss des Menschen auf das
Ökosystem als auch im Hinblick auf die
Wirksamkeit und die Realisierbarkeit von
MaBnah men. Deshalb lautet die
Kernempfehlung, em mehrjühriges
adaptives Programm zu erarbeiten,
welches sich mit drei Lösungsrichtungen
beschâftigen soli:

- Hydromorphologische lntegritât
(Erstellung eines konzeptionellen
Denkmodells für Hydromorphologische
Verbesserung)

- Vitale Küste
(In diesem Projekt wird vor allem die
Übergangszone zwischen Land und

van een elektriciteitskabel onder het Eems
Dollard-gebied ter zijde zijn gelegd.
Mevrouw Joritz voegt hieraan toe de
Bundesnetzagentur vraagtekens plaatste bij dit
plan. Volgens deze instantie zouden de
bedrijven in Delfziji zich moeten onderwerpen
aan de Duitse wetgeving voor
elektriciteitsheffingen en dus bijvoorbeeld de
heffingen voor hernieuwbare energie moeten
betalen. Omdat de import van stroom tegen
deze achtergrond niet lonend is, zijn de plannen
ter zijde gelegd.

Informatie over verschillende thema’s uit
Nederland

1) Eindrapport MIRT-onderzoek
De Eems-Dollard kent allerlei
ecologische problemen, maar wordt
tegelijkertijd gekenmerkt door grote
economische ambities. Daarom moeten
afspraken worden gemaakt over de
manier waarop de economische
ontwikkeling hand in hand kan gaan met
het herstellen van de ecologische balans.
Deze problematiek wordt behandeld in
het meerjarenprogramma MIRT. Het
eindrapport van het MIRT-onderzoek is
nu gereed en was al bij de uitnodiging
voor de vergadering gevoegd.

2) Eems-Dollard 2050
Aan de hand van een presentatie (bijlage
5) zet mevrouw Farwick de actuele stand
van zaken uiteen van het programma
Eems-Dollard 2050. De grondslag van dit
programma wordt gevormd door het
MIRT- onderzoek. Daarin werd
vastgesteld dat er nog allerlei
kennislacunes zijn, zowel als het gaat om
de invloed van de mens op het
ecosysteem als ten aanzien van de
effectiviteit en haalbaarheid van
maatregelen. De centrale aanbeveling
luidt dan ook dat een meerjarig adaptief
programma moet worden opgezet dat
zich richt op drie mogelijke
oplossingsrichtingen:

- Hydromorfologische integriteit
(ontwikkeling van een conceptueel

denkmodel voor Hydromorfologische
Verbetering

- Vitale kust
(In dit project wordt vooral gekeken naar
de overgangszone tussen land en zee,
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Meer betrachtet, z. B. Doppelter Deich,
Marconi, ...)

- Nützliche Anwendung Schlick
(Ziel dieses Projektes ist bis Mitte 2022
1 Mio. Tonnen Schlick pro Jahr aus dem
System, wirtschaftlich rentabel zu
entfernen)

Nahere Informationen hierzu sind der
Prâsentation zu entnehmen. Derzeit arbeitet
man am Abschlussentwurf.des Projekts für die
Arbeiten von 2016-2020. Es wird erwartet, dass
das Projekt Anfang Juli beschlossen wird.

Von Seiten der Niederlande ist eine enge
Zusammenarbeit mit Dèutschland gewünscht.
Diese hat bereits mit der Gründung der
Arbeitsgruppe ,,Wissensaustausch Schlick”
begonnen.

16. Nüchstfolgende Sitzung (38.) des
Unterausschusses ,,G”, Ems-Dollart

Die 38. Sitzung wird in den Niederlanden
stattfinden. Der nâchste Termin ist für

November 2016 geplant

Der endgültige Tetmin wird den Mitgliedern des
UA’G’ frühzeitig mitgeteilt.

bijv. dubbele dijk, Marconi, ...)
- Nuttige toepassing slib

(doel van dit project: halverwege 2022
moet 1 mln. Ton per jaar slib op
economisch rendabele wijze uit het
systeem zijn verwijderd)

Zie de presentatie voor meer informatie. Op dit
moment wordt er gewerkt aan het definitieve
ontwerp van het project voor de werkzaamheden
van 2016-2020. Verwacht wordt dat het project
begin juli wordt goedgekeurd.

Van Nederlandse kant wordt een nauwe
samenwerking met Duitsland gewenst. Met de
oprichting van de werkgroep ‘Kennisuitwisseling
slib’ is die samenwerking inmiddels gestart.

16. Volgende (38e) vergadering van
subcommissie ‘G’ Eems-Dollard

De 38e vergadering zal in Nederland worden
gehouden en staat gepland voor

november 2016

De leden van de subcommissie ‘G’ worden
vroegtijdig in kennis gesteld van de definitieve
datum.

Die deutsche Delegation bedankt sich für die De Duitse delegatie bedankt voor de informatie
Information zu den unterschiedlichen Projekten. over de verschillende projecten.

Abschluss Sluiting

Herr Gade dankt allen Anwesenden für ihre De heer Gade bedankt alle aanwezigen voor
konstruktiven Beitrâge. Um 13:00 Uhrwird die hun constructieve bijdragen. Om 13:00 uur wordt
Sitzung geschlossen. de vergadering gesloten.

Der Delegationsleiter De dle9atieleider
de deutschen Delegation va(%fe,4d andse delegatie

R. Gade . inkhammer

Datum: Datum: 22. 03 2/
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